

# Boletín Semanal

9 al 15 de abril de 2016

No. **375**

## Salidas individuales

Un integrante del Frente 29 de las FARC-EP se presentó ante el Ejército Nacional, en el municipio de Pasto (Nariño).

## Niños, Niñas, Adolescentes y Jóvenes (NNAJ)

Tres menores de edad, integrantes del Frente Comuneros del ELN, se presentaron en las instalaciones de la Brigada 19, en Pasto (Nariño).

Una menor de edad, integrante del Frente de Guerra Occidental del ELN, fue recuperada por la Fuerza Aérea Colombiana (FAC), en la vereda Carrá del municipio San Juan de Litoral (Chocó). La menor de edad sufrió múltiples heridas en medio de enfrentamientos entre la Fuerza Pública y la organización guerrillera.

## Políticas, programas, planes y proyectos

En su visita a Bogotá, Guillermo Jaramillo, alcalde de Ibagué, compartió una propuesta que busca generar empleo para víctimas y desmovilizados de Organizaciones Armadas Ilegales como guardabosques y colaboradores en el proceso de tratamiento de aguas. Según el Alcalde, el departamento tiene aproximadamente 8.000 hectáreas, las cuales requerirían el cuidado de unas 100 a 150 personas, así como los procesos de tratamiento de agua. Esto podría brindar empleo a más de 2.500 familias.

Funcionarios de las entidades públicas del

## Procesos jurídicos

Manuel Torregosa, exintegrante de las Autodefensas, quien cumplió una condena de nueve años de prisión en Estados Unidos, fue capturado por requerimiento del Juzgado Cuarto Penal de Barranquilla (Atlántico), por el delito de concierto para delinquir con fines de narcotráfico. Según la Policía Nacional, tras su desmovilización en el año 2006, dirigió la banda 'Los 40' en la costa Atlántica; actualmente, está condenado a 82 meses de prisión.

La Fiscalía General de la Nación ordenó la captura de Lucila Inés Gutiérrez, directora del colegio Nuestra Señora del Rosario del corregimiento Riachuelo en el municipio de Charalá (Santander), a quien se le acusa de haber tenido nexos con integrantes del Bloque Central Bolívar (BCB) de las Autodefensas. Gutiérrez habría colaborado en el abuso sexual de niñas de la institución.

La Sala Penal de la Corte Suprema de Justicia decidió dejar en libertad a la exsenadora Piedad Zuccardi, reclusa en el Centro de Estudios Superiores de la Policía Nacional en Bogotá, quien es investigada por sus presuntos vínculos con integrantes de las Autodefensas. De acuerdo con la Sala, hubo vencimiento de términos al transcurrir 376 días sin dar inicio al juicio formal, superando en 11 días el término legal previsto para la audiencia pública. Sin embargo, la Sala indicó que la exsenadora seguirá vinculada al proceso.

La Procuraduría General de la Nación ha venido adelantando una investigación en contra del ministro de defensa, Luis Carlos Villegas, y altos oficiales de la Fuerza Pública por la presencia de miembros armados de las FARC-EP en el

## Construcción de Paz

En el marco de las negociaciones entre las FARC-EP y el Gobierno Nacional, Luis Antonio Losada, 'Carlos Antonio Lozada', integrante de la delegación de paz de esta organización armada, anunció que se aproxima un acuerdo relacionado con las zonas de ubicación temporal. Sin embargo, de acuerdo con Losada, por ahora, los acuerdos logrados aplicarán únicamente para las FARC-EP, aunque el ELN podrá hacer uso de lo pactado en su momento. Finalmente, señaló que las delegaciones continuarán con las jornadas de diálogos el 21 de Abril.

Según el presidente de la república, Juan Manuel Santos, el Gobierno Nacional está considerando la participación de magistrados de las Altas Cortes en la selección de quienes conformarían la Jurisdicción Especial para la Paz. De acuerdo con el mandatario, su experiencia dará legitimidad y confianza al procedimiento. Sin embargo, aclaró que es un tema no resuelto hasta el momento.

Jorge Torres Victoria, 'Pablo Catatumbo', miembro de la Delegación de la Paz de las FARC-EP, consideró la aprobación de la Ley de Zonas de Interés de Desarrollo Rural Económico y Social, o Ley Zidres, por parte del Congreso, como un paso en contra de la aplicación de los acuerdos obtenidos en La Habana. De acuerdo con Torres, esta norma victimiza a los campesinos y acentúa la desigualdad en los ámbitos rurales.

## Contexto social y político

La Misión de Apoyo al Proceso de Paz de la Organización de Estados Americanos (MAPP- OEA) reiteró su apoyo al

Magdalena iniciaron un "Curso Especializado sobre Desarme, Desmovilización y Reintegración - DDR", cuya duración es de 30 horas, durante tres fines de semana. Esta capacitación tiene el propósito de adquirir conocimiento sobre estas temáticas, para incluir estrategias de construcción de paz en los planes de desarrollo 2016 - 2019.

### Entidades con mandato legal

Según Joshua Mitrotti, director de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR), el mantenimiento de una persona en una institución carcelaria durante un año podría estar costando 18 millones de pesos. Por el contrario, el costo en la política de reintegración es de 5 millones 800 mil pesos por el mismo periodo de tiempo, teniendo, además, una tasa de éxito del 70%, con relación a la reintegración a la vida civil, según lo informó un estudio de la Fundación Ideas para la Paz.

El Cuerpo Técnico de Investigación (CTI) de la Fiscalía realizó la exhumación de 37 cuerpos de personas reportadas como desaparecidas en el municipio de La Plata (Huila). La labor se realizó con información entregada por miembros de las FARC-EP, en el marco de acuerdo sobre desaparecidos suscrito con el Gobierno Nacional.

### Amenazas, riesgos y acciones violentas

La Defensoría del Pueblo alertó sobre las fuertes disputas entre Organizaciones Armadas Ilegales que se vienen presentando en El Bagre (Antioquia), donde integrantes de las FARC-EP y del ELN actuaron al parecer de manera conjunta para atacar a miembros del 'Clan Úsuga'. Al respecto, de acuerdo con fuentes del Ejército Nacional, la amenaza de las 'Bacrim' a las negociaciones de paz podría ser la razón del consenso entre las dos organizaciones guerrilleras.

El Centro de Investigación y Educación Popular (CINEP) publicó un informe sobre la situación de los derechos humanos y el derecho internacional humanitario en Colombia, en el año 2015. Este informe señala un aumento del 107% de las amenazas en contra de defensores de derechos humanos. También muestra que el 54% del total de amenazas proviene de las 'Bacrim'.

corregimiento de Conejo, en Fonseca (La Guajira). La entidad gubernamental llamó a declarar al ministro del interior, Juan Fernando Cristo; al alto comisionado para la paz, Sergio Jaramillo, y al jefe del equipo negociador del Gobierno Nacional en La Habana (Cuba), Humberto de la Calle, con el fin de establecer si Villegas y la cúpula militar realizaron acciones para evitar la presencia de militares en la región.

Según *El Colombiano*, el Juzgado 29 de Conocimiento condenó a cinco años de prisión a Mariela Contreras Cruz, Algemiro Arévalo Romero y Zully Herreras Contreras, por el delito de fraude procesal. Los condenados se declararon víctimas, sin serlo, de la masacre perpetrada por las Autodefensas, en el municipio de Mapiripán, en el año 1997.

### Marco jurídico

De acuerdo con Martha Lucía Zamora, presidente de la Sala Administrativa del Consejo Superior de la Judicatura, la Ley de Restitución de Tierras ha adelantado un porcentaje de los procesos. Sin embargo, prevalece la congestión judicial para poder resolverlas, razón por la cual propondrá la creación de "por lo menos 29 juzgados por el término de siete meses", flexibilizando la ley "con el propósito de que las personas puedan probar su propiedad".

### Sociedad y comunidades

La Escuela de Talentos, dirigida por la Fundación Cantores de la Memoria, es una organización creada por víctimas del conflicto armado y personas que han culminado su proceso de reintegración. Sus beneficiarios son 200 niños, niñas y jóvenes del barrio 11 de noviembre de Santa Marta (Magdalena). El objetivo de la escuela es la prevención del reclutamiento y el aprovechamiento del tiempo libre a través del arte y la cultura.

La Universidad del Valle realizó la Segunda Encuesta Regional de Paz y Reconciliación, dirigida a 2.364 personas de los municipios de Cali, Cartago, Buenaventura, Palmira, Tuluá y Santander de Quilichao. Según los resultados, el 53,7% de los vallecaucanos participaría del plebiscito por la paz. De este porcentaje, el 39,8% votaría por el sí; el 26,9%, por el no; y el 33,3% señalaría que no sabe o no responde. Finalmente, el 58,5% de los encuestados declaró tener muy poco conocimiento sobre los diálogos de paz.

Programa de Restitución de Tierras del Gobierno Nacional; resaltó las 1.650 sentencias proferidas por los jueces y magistrados, destacando aquellas que han favorecido a los grupos étnicos en Timbiquí (Cauca), Bagadó y Unguía (Chocó). Así mismo, a las entidades públicas y privadas que tengan sugerencias frente a la política les recomendó acudir a las instituciones encargadas para construir medidas y correctivos de manera conjunta.

En una ceremonia de ascenso de suboficiales, el ministro de defensa, Luis Carlos Villegas, declaró que las denominadas 'Bacrim' no son organizaciones paramilitares, ni tienen estatus político y tampoco representan una amenaza significativa para la prosperidad del país. Según el ministro Villegas, el paramilitarismo "es un asunto grave y vergonzoso que Colombia ya superó. Estas organizaciones sólo tienen como finalidad el lucro delictivo".

De acuerdo con Adrian Edwards, portavoz de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), quienes han sido desplazados forzosamente por el conflicto deberían ser visibilizados y tener una participación activa en el proceso de negociación entre el Gobierno Nacional y el ELN. Mencionó, además, que "un resultado positivo de las negociaciones permitirá la integración de los desplazados y el retorno de los refugiados".

La viceministra de defensa para la Estrategia y Planeación, Mariana Martínez, sostuvo un encuentro con la subsecretaria de estado para el Control de Armamento y Seguridad Internacional de Estados Unidos, Rose Gottemoeller. Esta reunión tuvo el propósito de "revisar la agenda de cooperación en materia de seguridad y defensa", y examinar cuál será el apoyo que brindará el Gobierno norteamericano en un eventual escenario de posconflicto. Entre los temas que se abordaron, se encuentra el programa de desminado humanitario y la participación de militares colombianos en misiones internacionales.

Según *Caracol Radio*, delegados de las FARC-EP responderán inquietudes de habitantes y funcionarios públicos de Vigía del Fuerte (Antioquia). Esto se llevará cabo a través de videoconferencia desde Cuba, en el marco del foro 'Vigía del Fuerte construye paz'.

La Universidad Militar Nueva Granada junto a la Unidad Nacional de Protección desarrollaron la jornada de Fortalecimiento en Desmovilización, Desarme y Reintegración, la cual contó con la participación de Joshua Mitrotti, director de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR). De acuerdo con Mitrotti, hasta el momento, 31.000 personas se han desmovilizado en modalidad colectiva de estructuras de Autodefensas, y 5.000 lo han hecho en modalidad individual; de ellos, 13.000 "se han graduado de la política de reintegración". Finalmente, Mitrotti señaló

que la ACR trabaja actualmente con 650 empresas, las cuales generan más de 1.200 empleos para la población desmovilizada.

Según Baltazar Garzón, asesor de la Corte Penal Internacional, el acuerdo sobre víctimas logrado entre el Gobierno colombiano y las FARC-EP no especifica la forma en la cual participará la sociedad civil. Por ello, sugirió el establecimiento de unos mecanismos claros que se reflejen en la imparcialidad de la Comisión de la Verdad, asegurando el rol central de las víctimas en el proceso.

De acuerdo con el senador Iván Cepeda, los dos exintegrantes del Bloque Norte de las Autodefensas, Saúl Severini y Augusto Castro Pacheco, 'Tuto Castro'; la familia Cortina Calanche, 'Mono Bedoya' y Gerardo Orozco, así como ganaderos de los sectores de El Difícil y San Ángel (Magdalena), estarían relacionados con la campaña de desprestigio al Programa de Restitución de Tierras.

La Mesa Ecuémica por la Paz ha realizado un intercambio de cartas con el comandante del ELN, Nicolás Rodríguez Bautista, 'Gabino', proponiendo "veedurías ciudadanas y populares por la paz", con las cuales se busca fortalecer los temas de participación política, democracia y las víctimas. Así mismo, manifiesta preocupación por las amenazas de bandas criminales a líderes sociales en diferentes regiones del país, y hace un llamado al Gobierno Nacional para buscar soluciones efectivas y resolver esta situación.

De acuerdo con Alejandro Ordóñez, procurador general de la nación, la decisión de autorizar la participación del comandante de las FARC-EP, Ricardo Palmera, 'Simón Trinidad', como delegado para la entrega de armas de dicha organización, es un tema que obedece a escenarios internacionales. Por ello, consideró que esto depende exclusivamente de Estados Unidos.

**Para acceder a los últimos boletines semanales, visite la página web del OPC:**

<http://www.humanas.unal.edu.co/observapazyconflicto/>



FICHA TÉCNICA. El Boletín se presenta como un balance semanal de las noticias relacionadas con los procesos de DDR, registradas en las siguientes fuentes: (1) Nacionales: El Espectador; El Tiempo (2) Internacionales: EFE Internacional; Europa Press (EP); Human Rights Watch (HRW); Misión de Apoyo al Procesos de Paz-Organización de Estados Americanos (Mapp/Oea); Wiki Noticias (3) Estatales: Alta Consejería para la Reintegración (ACR); Armada Nacional; Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH); Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) de la Universidad Nacional de Colombia; Ejército Nacional; Fiscalía General de la Nación; Fuerza Aérea Colombiana (FAC); Fuerzas Militares; Instituto Colombiano para el Bienestar Familiar (ICBF); Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC); Ministerio de Defensa; Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP); Policía Nacional; Procuraduría General de la Nación; Secretaría de Gobierno de Bogotá; Senado de la República; Secretaría de Prensa-Presidencia de la República (4) No Gubernamentales: CINEP; Corporación Nuevo Arcoiris (CNAI); Fundación Seguridad y Democracia; Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); La Silla Vacía (5) Noticieros Radiales: Caracol; La FM; La W; RCN; Santa Fe; Todelar; Bluradio; La F.m. (8) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; UNO; RCN; Telesur (6) Revistas Nacionales: Revista Semana; Verdad Abierta (7) Agencias de Noticias: Agencia Nacional de Noticias Nueva Colombia (ANNCOL); Terra Colombia (8) Periódicos Regionales: Diario del Huila; Diario Occidente; Diario del Otún; Diario del Sur; El Colombiano; El Herald; El Informador; El Liberal; El Meridiano de Córdoba; El Meridiano de Sucre; El Mundo; El Nuevo Día; El Nuevo Siglo; El País; El País Vallenato; El Pílon; El Tabloide; El Universal; Hoy; La Crónica Del Quindío; La Libertad; La Nación; La Opinión; La Patria; Radio Guatapurí; Territorio Chocoano; Magangué Hoy; Periódico El Sol; Vanguardia Liberal (9) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; RCN; Telesur (10) Otras fuentes.